



Brian Torres Villalobos

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guión, trabajo final, podcast

Interculturalidad y salud I

PASIÓN POR EDUCAR

Primer Semestre

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 06 de enero del 2023.

Interculturalidad...

La Interculturalidad se refiere a las relaciones de intercambio y comunicación igualitarias entre grupos culturales, que son diferentes en atención a criterios como etnia, religión, lengua, nacionalidad, entre otros, por el cual decimos que su propósito es la reivindicación y comprensión de la diferencia cultural.

Esta misma estará compuesta de principios y etapas que son fundamentales para poder cumplir el objetivo ya dicho.

La Interculturalidad estará acompañada a conceptos como multiculturalidad y pluriculturalidad.

Veremos a la Interculturalidad como un conjunto de acciones y políticas que incorporan la cultura de las personas en la presentación de los servicios de salud, esto implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad.

Pero para llevar a cabo ese proceso debemos entender la relación médico-paciente, para ello se debe estudiar la conducta y llevar un continuo aprendizaje y socialización de tres dimensiones, la dimensión cultural, ideacional o cognitiva y material ya que éstas son las bases para lograr tener una buena comunicación y entendimiento con los seres humanos.

También contamos con referencias muy importantes como lo serán de Lang y Rayner quienes analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia, así como Lebel quien nos define y explica conceptos como ecosalud. El cual entendemos como un enfoque que promueve la participación activa de la población en la comprensión de los problemas.

Posterior a esto entenderemos que los determinantes sociales de la salud se clasificarán en los que son responsabilidad del estado (económicos, sociales, políticas) y los que son responsabilidad del sector salud (estilo de vida, factores ambientales, genéticos, biológicos, atención sanitaria). Para Joham Peter Frank la miseria sería la madre de las enfermedades.

Pero debemos estar sabidos que las enfermedades serán prevenibles poniendo en práctica la educación en salud y promoción de la salud, esta permite que las personas tengan un mayor control de su propia salud. Junto con los niveles de atención los cuales están constituidos por primarios, secundarios y terciarios.

Todo estar constituido y dirigido de acuerdo a la cosmovisión ya que este es el eje central desde el cual facilita entender, clasificar y ordenar de manera general los sistemas médicos.

Entendemos a la cosmovisión como la manera única de cada persona para interpretar su momento actual de su estancia en la vida.

A voz de Esculapio e Hipócrates, garantizamos que el papel primordial de nosotros como médicos es tratar enfermedades, en ese proceso debemos entender la cosmovisión de cada paciente que llegue a estar enfrente de

nosotros y sus preferencias hacia las diferentes medicinas, cómo lo son la alopática, la tradicional, homeopática y la medicina alternativa.

A ello debemos tener una forma de pensar amplia, para lograr obtener una buena relación médico-paciente y brindar un servicio de calidad.

Bibliografía

Salaverry, O. (2010, 1 marzo). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. SciELO Perú.

Diestz, G. (2012, mayo). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno. Hacia una gramática de la diversidad. UV.

Ana M Alarcón M, Aldo Vidal H, Jaime Neira Rozas. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. SciELO Perú.

Arenas-Monreal, L., Cortes-Lugo M., Parada-Toro., I., Pacheco-Magaña, L.E, & Magaña-Valladeres, L. (2015). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Revista de Saúde Pública, 49.

Villar Aguirre, M. (2011, octubre). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. SciELO Perú.

Organización Panamericana de la salud & Organización Mundial de la salud. (2007). Protección social en salud.

Healt promotion. (2019, 15 noviembre). Promoción de la salud.

Organización Panamericana de la salud & Organización Mundial de la salud. (2017, 24 marzo). Educación para la salud con enfoque integral: Promoción, salud e intersectorialidad. Paho org.

Terris, M. (1980, agosto), Tres sistemas mundiales de atención médica. Cuadernos Médico sociales, 1-7.

DGPLADES (2004, 09 JUNIO). Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. 1-30.

Katz. D.L. (2003, abril). La integración de la medicina convencional y no convencional: Teniendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanitas, Humanidades Médicas, 1(2) ,77-86.

Vignolo, J. Vacarezza, M. Álvarez, C. Sosa A. (abril, 2011). Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud. Revista SciELO Uruguay, 33(1).

Eliecer Andrade, J. (2012). Niveles de prevención en salud contribuciones para la salud pública. 1-16.

Inda, L.E. (1983). Desarrollo del ciclo vital del ser humano. Revista Salud Mental, 6(1), 21-25